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MOLESTIA POR 
PROYECTO DE LEY

ESTILO GOJURYU

CONSECUENCIAS POR 
BAJAS TEMPERATURAS

GOBERNADORES 
REGIONALES 
CONTRA EL 
GOBIERNO

REALIZAN 
SEMINARIO DE 
KARATE EN 
OVALLE 

HORTALICEROS 
PIERDEN SUS 
CULTIVOS POR 
HELADAS

08

EN MONTE PATRIA 

MENOR MUERE A CAUSA 
DE CUADRO RESPIRATORIO
Tras ser ingresada de urgencia al SAR de la comuna, la pequeña de 2 años 
y 7 meses, no pudo ser estabilizada por el personal de dicho centro. Según 
el Servicio de Salud Coquimbo, la niña falleció antes de ser trasladada al 
Hospital de Ovalle donde iba a recibir atención de mayor complejidad. 04
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CARABINEROS DESALOJA TERRENO EN POBLACIÓN ARIZTÍA 02
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Las familias tuvieron que desalojar sus pertenencias del lugar. 

El terreno en disputa se encuentra ubicado en la población Ariztía, a un costado de la Cos-
tanera de Ovalle. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Durante la jornada de este martes 15 personas debieron 
abandonar dicho terreno, dando cumplimiento a una orden de 
la Corte Suprema de 2018. El lugar, históricamente, ha sido 
disputado por la familia Araya Gallardo - quienes aseguran ser 
sus herederos - y por la Empresa Urbana Río Limarí Limitada, 
que declara que el terreno le pertenece a ellos desde 2010. 

Desde las 8 de la mañana de este 
martes 13 de junio se desarrolló un 
desalojo en la población Ariztía, en 
un terreno que desde hace años 
está en conflicto. 

En el lugar ha habitado la familia 
Araya Gallardo, quienes aseguran 
ser propietarios del lugar, a través 
de una herencia. Por otro lado, la 
Empresa Urbana Río Limarí Limitada 
declara que el terreno le pertenece 
a ellos desde el 2010.  

En este contexto, la empresa acudió 
a la Corte Suprema, logrando que 
en 2018 se ordenara el desalojo 
del lugar.

“Este es un lanzamiento del lote 
3 y 4. Existe un juicio en el primer 
juzgado de Ovalle, que es la causa 
219 del 2014, donde todas las 
personas de acá tuvieron la opor-
tunidad de reclamar, y a pesar de 
todo lo que ellos presentaron, aún 
así les dijeron que ‘no’. El 2018 
salió una orden para el lanzamiento 
que tiene validez. En su tiempo se 
intentó hacer el lanzamiento, no 
se pudo hacer por ‘X’ motivo de las 
autoridades, pero no porque la gente 
de acá fuese el dueño”, explicó la 
receptora judicial Carolina Cortés 
Ormeño. 

Asimismo declara que tras el primer 
intento de desalojo en 2018, no 
se volvió a proceder durante todos 
estos años por la pandemia, pero 
que eso no significa que la orden 
pierda validez. 

“Después vino la pandemia, y esa 
fue la razón por la que no se pudo 
hacer el desalojo, porque era impo-
sible ocupar el personal y realizar 
una diligencia así, y por eso se fue 
alargando el tema. El tribunal dijo 
que el oficio está vigente, y eso es 
lo que estamos haciendo ahora”, 
sostuvo. 

PROCESO SIN INCIDENTES
El procedimiento de desalojo contó 

con el resguardo de alrededor de 50 
carabineros, contando con apoyo 
de personal COP (Control de Orden 
Público).

Durante las largas horas no se 
registraron mayores incidentes, 
salvo algunos reclamos por parte 
de algunos integrantes de las fa-
milias, acusando que esto sería una 
injusticia para ellos. 

“Personal de Carabineros de la 
Prefectura de Limarí procedió a 

prestar la fuerza pública para la 
receptora, en cumplimiento de un 
mandato judicial de lanzamiento, 
por una toma que hay en el sector, 
lo que consiste en retirar las es-
pecies. Nosotros estamos dando 
la cobertura policial. La diligencia 

se está realizando con normalidad 
y tranquilidad, no hay alteraciones 
graves al orden público”, sostuvo 
el comandante de Carabineros, 
Gabriel Riquelme. 

“Tenemos un camión lanza agua, 
pero no ha sido utilizado, porque la 

gente está de manera tranquila. No 
ha habido necesidad de disuasivos 
químicos para ir en contra de algún 
manifestante o alguien que esté 
oponiéndose a la acción. Siempre 
habrán versiones opuestas, a la cual 
nosotros no podemos pronunciarnos, 
porque está judicializado. Nosotros 
solo tenemos que dar cobertura para 
que la receptora judicial efectúe su 
trabajo”, complementó. 

DESAZÓN FAMILIAR
Más allá de que el procedimiento 

se haya efectuado sin inconvenien-
tes, los familiares no escondieron 
su disgusto por lo ocurrido, ya que 
aseguran son los propietarios del 
terreno. 

“Estamos muy afectados como 
familia, no tengo palabras para lo 
que está pasando, hemos peleado 
por más de 6 años con este mismo 
tema. Encuentro que es injusto lo 
que está pasando, a nosotros nos 
están robando este terreno. Esta 
empresa se presentó en 2010 y 
demandaron a mi primo diciendo que 
esto era un toma, pero él es uno de 
los herederos del terreno, esto no 
es un toma”, indicó Jeanette Tello 
Gallardo, una de las representantes 
de la familia afectada. 

“Están siendo desalojados todos 
de acá, pero ¿a dónde van a dor-
mir?, no tienen otro lugar donde 
vivir. Yo en este momento me hago 
la fuerte, pero por dentro estoy 
llorando”, agregó. 

La familia asegura estar asesorada 
por abogados, por lo cual esperan 
seguir tomando cartas en el asunto. 
En este sentido, parece ser que la 
problemática aún no será del todo 
esclarecida.

Desalojan histórico y polémico 
terreno en la población Ariztía

CERCA DE 50 CARABINEROS RESGUARDARON EL ORDEN PÚBLICO

LUCIANO ALDAY V.
Ovalle

“ESTÁN SIENDO 
DESALOJADOS TODOS DE 
ACÁ, PERO ¿A DÓNDE VAN A 
DORMIR?, NO TIENEN OTRO 
LUGAR DONDE VIVIR. YO EN 
ESTE MOMENTO ME HAGO 
LA FUERTE, PERO POR 
DENTRO ESTOY LLORANDO”

JEANETTE TELLO GALLARDO 
INTEGRANTE DE LA FAMILIA AFECTADA
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Heladas arruinan cultivos de hortalizas 
en la comuna de Monte Patria 

TEMPERATURAS SE MANTENDRÁN BAJAS DURANTE ESTA SEMANA

Se han perdido producciones enteras de hortalizas producto de las heladas en Monte Patria. 
CEDIDA

Pequeños productores de la zona lamentaron la pérdida total 
que sufrieron algunas de sus cosechas producto de este 
fenómeno climático, por lo cual, solicitaron ayudas para tratar 
de mitigar esta compleja situación. La seremi de Agricultura en 
tanto, se encuentran recopilando la información precisa de los 
daños y afectados.  

Aún no llega el invierno pero ya se 
registraron bajas temperaturas en la 
Región de Coquimbo y la Provincia 
del Limarí, llegando a mínimas que,  
incluso, bajaron de los 0°C en al-
gunos sectores.  

Según los datos del centro cientí-
fico Ceaza, comunas como Ovalle, 
Punitaqui e Illapel registraron una 
mínima de -1°C este martes, pano-
rama que no cambiará mucho dentro 
de los próximos días. 

Por ejemplo, para este miércoles 
se pronostica una mínima de 4°C 
en sectores como Monte Patria y 
Pichasca, mientras que otras comu-
nas tendrían cifras aún más bajas 
(Salamanca 3°C, Vicuña y Canela 
2°C, Ovalle 0°C e Illapel con -1°C).

Esta situación ya ha provocado 
sus primeros estragos en algunos 
cultivos agrícolas, principalmente 
en lugares como Monte Patria, que 
tienen, entre sus principales acti-
vidades productivas, la agricultura. 

Según explica el presidente del 
Sindicato de Pequeños Productores 
de El Palqui, Fidel Salinas, durante 
las madrugadas del lunes y martes 
los hortaliceros tuvieron pérdidas 
totales, tras las bajas temperaturas 
presentadas en el sector. 

“En la madrugada del lunes hubo 
una helada muy potente que afectó 
a varios productores de la ribera del 
tranque. Y este martes se afectó la 
parte alta del sector, perjudicando 
principalmente a pequeños pro-
ductores de hortalizas”, sostuvo el 
dirigente. 

Uno de esos afectados fue Hugo 
Pereira, quien perdió sus cosechas de 
habas. “Fue una pérdida del 100%. 
El frío no dejó nada, se quemó todo. 
El lunes el daño fue más o menos, 
pero este martes ya mató todo”, 
aseguró. 

Palabras similares tuvo Rodrigo 
Alfaro, quien, además, de las habas 
produce arvejas. “La helada en la 
madrugada del lunes nos mató como 
el 60% de los cultivos, pero este 
martes fue mucho más grande el 
daño y nos dejó sin nada. Quedamos 
de brazos cruzados”, indicó. 

ESPERA POR AYUDA 
Producto del fenómeno, Fidel 

Salinas solicitó ayudas por parte 
del Estado, ya que en este mo-
mento los pequeños productores se 
encuentran desamparados, afirmó.  

“Desde INDAP me dicen que la 
gente que tiene seguro se acerque, 
pero hay mucha gente que no tiene 
seguros. Quizás se podrían entregar 
semillas, para que los productores 
puedan plantar nuevamente en 
primavera. Esa podría ser una so-
lución. Esas son medidas a corto 
plazo, pero queremos ver como el 
Ministerio de Agricultura nos puede 

ayudar. También se podría conformar 
una comisión con dirigentes para 
ver medidas a largo plazo, porque 
mientras no llueva, esto va seguir 
empeorando”, sostuvo. 

A este llamado se sumó el al-
calde de Monte Patria, Cristian 
Herrera, quien declaró que “este 
es un nuevo golpe que se les da 
a los pequeños productores de la 

agricultura familiar campesina, que 
viene sufriendo con la sequía, los 
malos precios del intermediario, 
entre otras situaciones. Esperemos 
que el Estado pueda apoyar, con 
sus herramientas, a los pequeños 
agricultores. Que los ayuden a le-
vantarse de este complejo escenario 
que están viviendo”, expresó. 

LEVANTAMIENTO DE INFORMACIÓN 
En medio de este escenario, el 

seremi de Agricultura, Christian 
Álvarez, aseguró que se están re-
copilando los antecedentes para 
que, dentro de los próximos días,  
se pueda contar con un catastro 
más preciso de los daños y afec-
tados, lo que servirá para la toma 
de decisiones. 

“Efectivamente tenemos reportes 
de heladas en la mayoría de las 
zonas rurales de nuestra región, 
concentrándose las temperatu-
ras más bajas en la Provincia del 
Choapa y comunas como Ovalle y 
Monte Patria en el Limarí, así como 
algunas incidencias en Vicuña y 
Pan de Azúcar. Estamos a la espera 
de lo que ocurra en los próximos 
días, porque según los pronósticos 
habría un tercer día de heladas, y 
en función de eso los equipos de 
INDAP pueden entregar una infor-
mación más precisa con respecto 
a los daños. Los equipos ya están 
en terreno, al igual que los conve-
nios con las municipalidades, y se 
está haciendo un levantamiento 
de información”, indicó. 

EN LA MADRUGADA DEL 
LUNES HUBO UNA HELADA 
MUY POTENTE QUE AFECTÓ 
A VARIOS PRODUCTORES DE 
LA RIBERA DEL TRANQUE. 
Y ESTE MARTES SE AFECTÓ 
LA PARTE ALTA DEL 
SECTOR, PERJUDICANDO  
PRINCIPALMENTE A 
PEQUEÑOS PRODUCTORES 
DE HORTALIZAS”
FIDEL SALINAS
DIRIGENTE DE PRODUCTORES DE EL PALQUI 

LUCIANO ALDAY V.
Monte Patria
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Niña muere tras complicaciones 
respiratorias en Monte Patria 

DURANTE LA JORNADA DE ESTE MARTES

Los niños menores de 4 años han sido uno de los grupos, junto con los adultos mayores, más 
afectados por la alta circulación de virus.

LAUTARO CARMONA/FOTO REFERENCIAL

Según las primeras 
informaciones, una menor 
de 2 años y 7 meses fue 
ingresada al SAR de la 
comuna, afectada por fuertes 
afecciones respiratorias, 
lugar en el cual, el personal 
médico no logró estabilizarla, 
falleciendo en el recinto.

Una nueva muerte de una menor 
de edad, producto de la actual crisis 
sanitaria, se registró este martes en 
la comuna de Monte Patria. 

Y es que en horas de la tarde, una 
niña de 2 años y 7 meses de edad, 
falleció producto de serias complica-
ciones respiratorias, las que la llevaron 
a ser trasladada al centro de Alta 
Resolutividad (SAR) de la misma 
comuna, a donde llegó en delicado 
estado de salud, según indica la in-
formación entregada a El Día por el 
Servicio de Salud Coquimbo. 

En efecto, según los antecedentes 
dados a conocer por el servicio, la 
menor de edad, ingresó al recinto de 
salud, a eso de las 14:51 horas de 
este martes, siendo atendida por el 
personal de salud, y entregándole las 
atenciones requeridas para intentar 
estabilizarla.  

En este punto, desde el Servicio de 
Salud se indica que, producto de su 
gravedad, se gestiona -a través del 
SAMU- su derivación al Hospital 
de Ovalle, con el objetivo de que la 
pequeña recibiera atención de mayor 
complejidad. 

“La menor, que debió ser conec-
tada a ventilación mecánica para 
su traslado, tal como lo establece 
el manejo del paciente, entró en un 
paro cardiorrespiratorio. Se le realizó 
reanimación avanzada en el mismo 
lugar y, luego de que el equipo realizara 
todos los esfuerzos y maniobras de 
reanimación por más de una hora, se 
constató su lamentable fallecimiento 
alrededor de las 19:30 horas”, explicó 
el organismo sanitario a través de un 
comunicado. 

“Como Servicio de Salud Coquimbo, 

enviamos nuestras sinceras condo-
lencias a los padres y familiares de 
la pequeña, al mismo tiempo que 
valoramos los esfuerzos de nuestros 
equipos, los que realizaron todos los 
esfuerzos y coordinaciones necesarias 
con la red de salud para recuperar la 
condición de la paciente, contando 
con la capacidad asistencial para 
ello”, agregaron desde la institución. 

Cabe recordar que este martes, el 
mismo Servicio de Salud, dio a conocer 
que, actualmente, existen 38 niños 
y niñas que se encuentran hospita-
lizados por cuadros respiratorios en 
la Región de Coquimbo, y que, bajo 
ese escenario, las camas pediátricas 
de la Unidad de Cuidados Intensivos 
(UCI) han sido aumentadas al doble, 
mientras que las situadas en la Unidad 
de Tratamiento Intensivo (UTI) se 
incrementaron en un 127%.

 “A la fecha, nos mantenemos con un 
95% de ocupación pediátrica y con 
90% en adultos. Por lo tanto, aunque 
estamos incrementando las camas, 
la ocupación aún se mantiene alta. 
En relación a esto, como servicio de 
salud nos encontramos implemen-
tando las medidas correspondientes 
para responder a las necesidades 
de la población y sobre todo, de los 
niños”, manifestó al respecto, jefe 
del subdepartamento de Gestión 
Hospitalaria del Servicio de Salud 
Coquimbo, Román Robles.

De acuerdo a la última información 
dada a conocer por el Ministerio de 
Salud, el 92% de las camas críticas 
se encuentran ocupadas en el país, 
producto del aumento en la circula-
ción de patógenos respiratorios, en 
especial, del virus respiratorio sincicial 
(VRS). De hecho, éste se registra en 
más de un 56% de los contagiados 
en la última semana.

Monte Patria
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Mundo político sorprendido por ruptura de 
gobernadores regionales con el Gobierno

GOBERNADORES MOLESTOS POR PROYECTO LEY DEL EJECUTIVO

Parlamentarios de la zona estiman que se debiera 
reanudar el diálogo, aunque reconocen la legítima 

molestia de las máximas autoridades de las regiones, 
quienes se sienten defraudadas porque no se estaría 

cumpliendo el compromiso de eliminar a los delegados 
presidenciales.

Una verdadera sorpresa causó en el 
mundo político la ruptura de relaciones 
entre la Asociación de Gobernadores 
de Chile , AGORECHI, y el Gobierno de 
Gabriel Boric, luego que el Ejecutivo 
enviara un proyecto de reforma cons-
titucional, en el cual, no se eliminaría 
la figura de los delegados presiden-
ciales como se había comprometido 
el mismo Presidente.

Fue el gobernador regional de Ñuble, 
Óscar Crisóstomo quien, en declara-
ciones formuladas ayer a CNN Chile, 
reveló la molestia que tienen como 
autoridades, recordando que el propio 
mandatario se había comprometido 
con la eliminación de los delegados 
presidenciales. Sin embargo, en el 
proyecto de reforma constitucional 
presentado el 31 de mayo, Crisóstomo 
sostiene que “se le cambia solamente 
de nombre y se fortalece la figura. 
Por lo tanto, ya pasado cerca de dos 
semanas de distintas conversaciones 
que hemos tenido con el Gobierno 
central, en reunión de la Asociación 
de Gobernadores, hemos decidido 
suspender las conversaciones con el 
Gobierno hasta que no se retire este 
proyecto de ley y partamos, de verdad,  
conversando sobre la descentralización 
de nuestro país”, afirmó. 

En la región en tanto, hubo diversas 
reacciones, partiendo por la gober-
nadora regional, Krist Naranjo, quien 
sostuvo a diario El Día, que el Presidente 
Gabriel Boric ha faltado al compromiso 
que tenía con ellos, por lo  que han 
decidido “congelar relaciones”.

Naranjo fue más allá y afirmó que 
“esto también ratifica que mi distan-
ciamiento con el delegado presidencial 
de la región no era antojadizo. Es 
una situación que se repite en otras 
regiones y hoy queda demostrado con 
el acuerdo que el Gobierno central no 
está cumpliendo”, dijo.

 Sin embargo, se mostró esperanzada 
en que el ejecutivo “recapacite, nos 
escuche, atienda nuestros requeri-
mientos y se haga cargo de cumplir los 
compromisos con los gobernadores y 
gobernadoras, y los nuevos gobiernos 
regionales”.

NO ES EL CAMINO
Para la diputada del PC, Carolina 

Tello, suspender el diálogo no es el 
camino más adecuado, especialmente 
asegura, cuando la ciudadanía solicita 
transversalmente generar un clima 
de consenso. 

“Es esencial, más en este momento 

donde vivimos una serie de modifica-
ciones y traspaso de atribuciones a los 
gobiernos regionales, que mantenga-
mos un trabajo mancomunado, y más 
aún, entendiendo que este Gobierno 
ha enfrentado el desafío de brindar 
las herramientas e ir actualizando el 
marco normativo, presupuestario y de 
gestión de los gobiernos regionales”, 
precisó.

Tello recordó que los gobiernos re-
gionales son una nueva institucio-
nalidad dentro de la idea matriz de 
descentralizar la gestión pública y 
que “ha sido parte del compromiso 
de un país más descentralizado de 
nuestro Presidente Gabriel Boric”. 

De todas formas, espera que  se 
retomen las relaciones rápidamente 
por el interés superior de las regiones 
“que requieren que todas las auto-
ridades e institucionalidad trabajen 
en esa línea, poniendo en el centro 
a las personas que habitan en nues-

tros territorios”, señaló la diputada 
Carolina Tello.

CUENTA SIN GOBERNADORES
El diputado UDI, Juan Manuel 

Fuenzalida quien sostiene que se 
trata de una ruptura por discon-
formidad, recordó que a la cuenta 
pública del Presidente no asistió 
ningún gobernador del país.

En su opinión, los gobernadores 
sienten que el Presidente “no es-
tá cumpliendo con  lo que era su 
programa de Gobierno en materia 
de eliminación de delegados pre-
sidenciales y una serie de materias 
más. Por lo tanto,  hoy día la fractura 
es bastante importante y lo hemos 
escuchado también que sienten que 
tienen pocas facultades”.

No obstante, el diputado Fuenzalida 
precisa que “no es llegar y hacer 
una eliminación total. Creo que es 

un proceso que tiene que ser un 
poco más pausado. Pero falta diálogo 
entre el gobierno y los gobernadores 
que son pilares fundamentales en la 
descentralización y la regionalización 
que todos queremos”, explicó.

NEGOCIACIÓN
Para el diputado DC, Ricardo 

Cifuentes, el “descuelgue” de los 
gobernadores le parece un proceso 
dentro de una negociación.

“Creo que ellos han afirmado la 
necesidad de que se mejore la ins-
titucionalidad, aclarando con más 
precisión cuáles son los roles de 
cada una de las autoridades. Es in-
negable que dentro de un proceso 
de descentralización tiene que haber 
una representación, especialmente 
en materia de seguridad. Pero esta 
institucionalidad no puede escapar 
a las facultades que se les tiene que 
otorgar a los gobernadores y gober-
nadoras”, indicó. 

Por otra parte, el senador de 
Demócratas, Marías Walker, cree 
que no es bueno para la zona eliminar 
el cargo de delegado y sostiene que 
“para nuestra Región de Coquimbo 
sería un desastre quedarnos sin de-
legado presidencial, pues quedaría-
mos sin dicho cargo, además de sin 
gobernadora regional. Quedaríamos 
con una acefalía de facto”, afirmó. 

“Para nuestra Región 
de Coquimbo sería un 

desastre quedarnos sin 
delegado presidencial, 

pues quedaríamos sin di-
cho cargo, además de sin 

gobernadora regional”

Matías Walker
SENADOR DEMÓCRATAS

“Congelar relaciones 
y cortar el diálogo no 
me parece que sea el 

camino más adecuado, 
especialmente cuando la 
ciudadanía nos solicita 

transversalmente generar 
un clima de consenso”

Carolina Tello
DIPUTADA PC

“No está cumpliendo con  
lo que era su programa de 

Gobierno en materia de 
eliminación de delegados 
presidenciales y una serie 

de materias más. Por lo 
tanto, hoy día la fractura 
es bastante importante”

Juan Fuenzalida
DIPUTADO UDI

“Esto también ratifica que 
mi distanciamiento con 
el delegado presidencial 
de la región no era anto-
jadizo. Es una situación 
que se repite en otras 

regiones y hoy queda de-
mostrado”

Krist Naranjo
GOBERNADORA REGIONAL

Zona de debatesÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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CITACIÓN
Se cita a Junta General Ordinaria de Accionistas del Canal 
Manzano del río Limarí, a realizarse el día jueves 22 de junio 
de 2023, a partir de las 18:30 horas en primera citación y 
viernes 23 de junio de 2023, a las 18:30 horas en segunda 
citación, en caso de no haber sala en la primera. La asamblea 
se realizará en sede de la Junta de Vecinos Victor Domingo 
Silva, calle 18 de septiembre s/n, Limarí. Tabla, temas confor-
me lo establecen los artículos 226 y 241 del código de aguas. 
El Directorio.

CITACIÓN
Se cita a Junta General Extraordinaria de Accionistas del 
Canal Manzano del río Limarí, a realizarse el día jueves 22 de 
junio de 2023, a partir de las 17:30 horas en primera citación 
y viernes 23 de junio de 2023, a las 17:30 horas en segunda 
citación, en caso de no haber sala en la primera. La asamblea 
se realizará en sede de la Junta de Vecinos Victor Domingo 
Silva, calle 18 de septiembre s/n, Limarí. Tabla: 1.- Autorizar a 
la Junta de Vigilancia Río Grande y Limarí y sus afluentes, 
para tramitación registro de derechos en catastro público de 
aguas, regularización y perfeccionamiento de títulos. 2.- 
Informar propuesta de modificación de estatutos de la Comu-
nidad de Aguas del Canal Manzano del Limarí.

El Departamento de Educación de la Ilustre 
Municipalidad de Río Hurtado, requiere contratar 
al siguiente profesional de la educación:
 

 
Los Antecedentes deben ser enviados a la dirección de 
correo electrónico: DEM@RIOHURTADO.CL 

DOCENTE DE LENGUA INDÍGENA

Curriculum Vitae
Certificado de Reconocimiento del Ministerio de Educación.
Certificado de Antecedentes
Certificado de Inhabilidades

Antecedentes Solicitados: 

Recepción de los Antecedentes: 
Viernes 16 de Junio de 2023.

Déficit de médicos especialistas llegaría 
a casi 600 profesionales en la región

CONSIDERANDO LOS NUEVOS HOSPITALES DE LA SERENA, COQUIMBO E ILLAPEL

Según el Servicio de Salud, 
las principales especialidades 
con falta de médicos son 
medicina interna, cirugía 
general, anestesiología, 
dermatología y neurología 
adulta y pediátrica. Respecto 
a las subespecialidades, 
destacan medicina intensiva 
adulto, neonatología, 
cardiología, endocrinología y 
cirugía de cabeza y cuello.

La Región de Coquimbo enfrenta 
actualmente un déficit preocupante 
de médicos especialistas y subespe-
cialistas en diversas áreas, escasez 
que ha generado problemas en la 
atención de salud, especialmente 
en situaciones de alta demanda, 
como el aumento de enfermedades 
respiratorias y pediátricas observadas 
durante las últimas semanas.

Según señalan desde el Servicio de 
Salud Coquimbo, la red asistencial 
pública regional actualmente cuenta 
con un total de 463 especialistas y 

Se calcula que la brecha de profesionales a nivel regional sería de 597 médicos, 417 es-
pecialistas y 180 subespecialistas. Esto, contando a los nuevos hospitales de La Serena, 
Coquimbo e Illapel.

LAUTARO CARMONA

59 subespecialistas. Por lo tanto, 
la zona no escapa de la realidad 
nacional con respecto al déficit de 
médicos especialistas existente en 
el sistema público. 

En ese sentido, se calcula que la 
brecha de profesionales sería de 597 
médicos - 417 especialistas y 180 
subespecialistas - esto considerando  
los nuevos hospitales de La Serena, 
Coquimbo e Illapel.

Al respecto, Christian Vargas, direc-

tor del Servicio de Salud Coquimbo, 
explica que las principales especia-
lidades que presentan déficit en la 
región son medicina interna, cirugía 
general, anestesiología, dermatolo-
gía y neurología adulta y pediátrica. 
En tanto, las mayores falencias de 
subespecialistas se encuentran en 
medicina intensiva adulta, neona-
tología, cardiología, endocrinología 
y cirugía de cabeza y cuello.

“Con el fin de fortalecer la cantidad 
de médicos especialistas en la Red 
Pública de Salud de la Región de 
Coquimbo, el año 2019 se formuló 
el programa ‘Capacitación Becas 
Médicas Coquimbo’, que aumenta 
la dotación de especialistas y sub-
especialistas médicos, a través de 
la formación de 122 profesionales 
dentro de la región, 100 especia-
listas y 22 subespecialistas al año 

2027. Este programa comenzó el 
año 2021 y a la fecha, se encuentran 
en formación 24 especialistas y 5 
subespecialistas. El financiamiento 
de esta estrategia es mixto, del 
Gobierno Regional, con un aporte de 
$3.488 millones y del Minsal, con 
$8.575 millones”, señaló el director 
del Servicio de Salud Coquimbo.

Para el presidente regional del 
Colegio Médico, Fernando Carvajal, la 
falta de profesionales se da en todas 
las especialidades, y, especialmente, 
en subespecialidades como pediatría, 
infectóloga o inmunología, tanto para 
adultos como para menores de edad. 

“Es un déficit tremendo. Se espera 
que con la construcción de los futuros 
hospitales de La Serena y Coquimbo, 
donde se va a duplicar la atención de 
camas y se va, también, a mejorar 
sustancialmente el recurso humano, 
existiría la posibilidad de contratar 
más profesionales. Pero la pregunta 
es, a quién vas a contratar. Por eso 
se requiere una política fuerte de 
formación de especialistas y en 
ese aspecto, el Servicio de Salud 
ha intentado hacer algo, pero el 
avance ha sido bastante escaso”, 
indicó Carvajal.

FORMACIÓN DE ESPECIALISTAS
En efecto, las demandas actuales 

de la población exigen una atención 
médica especializada, pero también 
es fundamental asegurar que estos 
médicos estén debidamente capa-
citados y acreditados para brindar 
la atención necesaria. 

En ese sentido, es necesario esta-
blecer mecanismos efectivos para 
evaluar y regular la formación y 
competencias de los especialistas, 
garantizando así la calidad de la 
atención médica.

El representante regional del 
Colmed, reitera que el déficit de 
médicos especialistas es generali-
zado, afectando áreas como cirugía, 
pediatría, oncología, y muchas otras. 

En paralelo, Carvajal destaca el 
desafío de formar un número sig-

LIONEL VARELA Á. 
Región de Coquimbo
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nificativo de especialistas en pocos 
años, pero reitera que el progreso es 
insuficiente. 

“Sobre los egresados de las univer-
sidades regionales, sólo algunos se 
quedan en la zona. Además se forman 
como médicos generales y se deben 
mandar a formar como especialistas, 
pero finalmente la universidad va a 
formar los médicos que el Servicio 
de Salud les mande a formar”, señaló 
el representante del gremio médico.

Mientras que para el presidente de 
la comisión de salud y deportes del 
Consejo Regional, Darwin Ibacache, 
esta falta de especialistas es una 
de las grandes preocupaciones que 
tienen, principalmente por la gran 
cobertura de profesionales que se 
necesitará para los nuevos hospitales 
de La Serena, Coquimbo e Illapel en 
unos años más.

“Existe mucha expectativa de la 
comunidad respecto a que la infra-
estructura será mucho mejor que la 
tenemos, pero está la preocupación 
de que eso no se pueda cumplir 
con el tema de funcionarios y, en 
ese sentido,  creo que el Gobierno 
ha estado lento en poder capacitar 
y mejorar las becas médicas, y en 
poder dotar a nuestra región con 
mayor cantidad de cupos”, enfatizó 
el consejero de Choapa.

Para el ex director del Servicio de 
Salud Coquimbo durante la admi-
nistración de la presidenta Michelle 
Bachelet, Ernesto Jorquera, formar 
especialistas en los centros de educa-
ción superior de la zona, es necesario 
para cubrir las especialidades más 
demandadas, y progresivamente, 
avanzar en subespecialidades. 

A su vez, el ex seremi de Salud del 
pasado gobierno, Alejandro García, 
confirmó que antes de la pandemia 
se habían firmado convenios con 

universidades como la UCN, para 
crear especialidades de posgrado 
en la región.

“Esto para que los futuros médicos 
no tengan que salir afuera y se que-
den en la región. Sería ideal que las 
universidades tengan una relación 
directa con el Servicio de Salud, que 
vayan diciendo que necesitan. Por 
ejemplo, ahora estamos en el tiempo 
justo para tener a estos especialis-
tas egresados en la región cuando 
estén los hospitales de La Serena, 
Coquimbo e Illapel”, afirmó García.

PROFESIONALES EN 
COMUNAS MÁS ALEJADAS

Respecto a la situación en ciudades 
más pequeñas y sectores alejados de 
las grandes urbes, el presidente del 
Colegio Médico regional indicó que 
la disponibilidad de especialistas no 
es tan relevante, ya que se requie-
ren médicos generales capaces de 
realizar acciones preventivas. 

Sin embargo, Carvajal agrega que 
en el caso del hospital de Illapel, 
que es de complejidad mediana, sí 
se requieren, al menos, las cuatro 
especialidades básicas como son 
pediatría, cirugía, medicina interna, 
obstetricia, y contar con algún apoyo 
de anestesista, para lo cual, se ha 
ido dotando paulatinamente.

“Quizás es bastante difícil que 
llegue gente por las condiciones 
de trabajo y la ciudad, pero sí ha 
llegado, y está trabajando en el 
lugar, resolviendo la problemática 
en el último tiempo”, afirmó.

 Mientras que para atraer profesio-
nales a comunas más pequeñas, el 
consejero regional, Darwin Ibacache, 
plantea la necesidad de aumentar 
la cantidad y variedad de servicios 
en estos territorios, así como ofrecer 
remuneraciones acordes al desem-
peño en esas localidades. 

Ibacache también destaca la impor-
tancia de hacer que estas comunas 
sean atractivas para las familias de 
los médicos, lo cual está vinculado 
con el proceso de descentralización.

Por su parte, Ernesto Jorquera 
explica que para atraer profesionales 
a ciudades alejadas, deben reunirse 
algunos factores, como brindarle 
las herramientas al médico para 
desarrollarse profesionalmente.

“Uno de ellos es contar con muchos 
casos. Por eso cuesta llegar con 
especialistas en territorios que los 
volúmenes de población son menores, 
porque las incidencias son menores 
a las necesarias. Estoy pensando 
por ejemplo, en las intervenciones 
quirúrgicas. Además, es necesario 
que comparta con equipos multi-
disciplinarios, es decir, los cirujanos 
poder conversar sobre sus casos con 
otros cirujanos y también las otras 
profesiones o especialidades que 

aportan con otra mirada“, señala 
el ex director del Servicio de Salud.

Jorquera agrega que “nosotros 
veíamos que el profesional se quería 
ir a un territorio, pero por dificultades 
de su pareja o hijos, que no tenían 
muchas ganas de acompañarlo en 
aquello, no venían. Son elementos 
que inciden en ello. Y por eso que el 
sistema de práctica asistencial obli-
gatoria de médicos recién egresados, 
quienes estudian su especialidad 
y después se van a un territorio, 
es clave mantenerlo y reforzarlo”, 
aseguró. 

MÉDICOS EXTRANJEROS
En cuanto a la llegada de médicos 

extranjeros para suplir el déficit de 
especialistas, Darwin Ibacache re-
conoce que algunos han contribuido 
a paliar, parcialmente, la escasez de 
especialistas, especialmente en la 
red pública de salud. Sin embargo, 
subraya la importancia de asegurarse 
de que cumplan con los estánda-
res de formación y acreditación en 
Chile, para garantizar la calidad de 
la atención brindada a la población.

Por su parte, el presidente regio-
nal del Colmed, coincide en que la 
llegada de profesionales extranjeros 
ha suplido en parte, la situación de 
déficit. Sin embargo, algunos no 
están acreditados y, por lo tanto, no 
cuentan con todas las herramientas.

“Por eso el profesional médico 
tiene que pasar por ese proceso de 
acreditación, puesto que el proceso 
de especialización no es igual en 
todos los países y, por lo tanto, 
primero deben acreditarse como 
médico y, luego, como especialista 
y subespecialista. Es un proceso 
largo y para poder aprobar no es 
fácil”, recalcó Fernando Carvajal.

SOBRE LOS EGRESADOS 
DE LAS UNIVERSIDADES 
REGIONALES, SÓLO 
ALGUNOS SE QUEDAN 
EN LA ZONA. ADEMÁS SE 
FORMAN COMO MÉDICOS 
GENERALES Y SE DEBEN 
MANDAR A FORMAR COMO 
ESPECIALISTAS”
FERNANDO CARVAJAL
PRESIDENTE REGIONAL COLMED
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En seminario abordan importancia de 
la práctica del estilo GojuRyu en Ovalle

KARATE DO OKINAWENSE

A la comuna limarina asistieron karatecas de la capital 
del país y de la Región de Valparaíso, además de los 
destacados hermanos en la disciplina, Ricardo y Nelson 
Bustos Cisterna.

En la ciudad de Ovalle y con una 
masiva participación, se desarrolló el 
seminario Gasshuku, llevado a cabo 
en las dependencias del Dojo del 
Club DaenKatachi  de la academia de 
Artes Marciales  Seiwakai Karate Do. 

Al evento asistieron, además, 16 
karatecas de las regiones de Valparaíso 
y Metropolitana, como también, los 
directores nacionales Ricardo Bustos 
Cisterna y Nelson Bustos Cisterna,  
de gran trayectoria en la disciplina y 
que han representado al país en tres 
mundiales y una infinidad de torneos 
de las ligas universitarias.

El sensei Hugo Orellana, director de 
la academia de Karate do Seiwakai 
en Ovalle, mostró con orgullo que 
la iniciativa había resultado prove-
chosa y positiva en la interacción 
de los alumnos con los destacados 
profesores que lideraron la jornada.

“Varios factores se congregaron 
para hacer esta práctica masiva y 
Ovalle tuvo el honor de contar con 
la presencia de dos destacados di-
rectores nacionales, quienes tienen 

un vasto currículum deportivo en la 
disciplina, llegando a más de tres 
mundiales y una infinidad de torneos 
de las ligas universitarias, lo que es un 
privilegio para quienes ponemos en 
práctica  el arte milenario del Karate 
Do Okinawense  de Japón  con su 
estilo GojuRyu, (dureza y blandura) 
en el país”, destacó.

También se sumaron a la prácti-
ca los sensei, Amaru Rojas, Daniel 
Santibáñez, y Carlos Landaur, em-
blemáticos exponentes de las dis-
ciplinas de Kata y Kumite. “Ellos 
se amalgamaron con los discípulos 
ovallinos del dojo para compartir y 
enseñar técnicas marciales y depor-
tivas trascendentales que marcarán, 
sin duda, el futuro de los jóvenes en 
su formación deportiva. Todo terminó 
con la toma de exámenes para el 
ascenso de grado de 6 de sus asis-
tentes, quienes, sufrieron el rigor 
de la evaluación multidisciplinaria”.

Orellana lamentó, en todo caso, 
que no haya podido asistir Alejandro 
Mellado, sensei que está recién ope-

rado, y quien “realizó un notable 
combate con Rafael Aghayev, un 
karateka azerbaiyano especializa-
do en kumite. Es lo máximo a nivel 
mundial, deportivamente ha ganado 
15 mundiales, nadie en la historia ha 
hecho eso, Mellado peleó con él en 

ACADEMIA SKD)

La academia de Artes Marciales Seiwakai Karate Do de Ovalle funciona todos los días martes y jueves, en entrenamientos que van desde las 
18:00 hasta las 19:00 horas.

un Mundial y cayó 9-10, en un no-
table combate, y se  quedó haciendo 
clases en el dojo de Carlos Landaur, 
en Santiago”, recalcó.

MARTES Y JUEVES
Orellana se sumó en 2020 a la  

academia de Artes Marciales Seiwakai 
Karate Do y desde ese momento ha  
buscado fortalecer y perfeccionar 
a los chicos en el arte marcial re-
uniéndose todos los días martes y 
jueves en entrenamientos que van 

desde las 18:00 hasta las 19:00 
horas. “El sacrificio del karate es 
entrenar en forma periódica, es una 
constante evolución de los niveles y 
rendimientos”, considera.

Asimismo, anunció que, para fines 
de temporada, tendrán la visita del 
shihan Vassie Naidoo, que es el se-
gundo de a bordo en la organización 
mundial de la academia. “Es de la 
India, vendrá a Chile en noviembre 
y lo vamos a traer a Ovalle para que 
los alumnos lo conozcan”, precisó 
el director.

La asistencia de 16 karatecas de las regiones de Valparaíso y Metropolitana, como también de 
los directores nacionales, Ricardo Bustos Cisterna y Nelson Bustos Cisterna, fueron los puntos 
altos del seminario de artes marciales.

ACADEMIA SKD)

VARIOS FACTORES SE 
CONGREGARON PARA 
HACER ESTA PRÁCTICA 
MASIVA  Y OVALLE TUVO 
EL HONOR DE CONTAR CON 
LA PRESENCIA DE DOS 
DESTACADOS DIRECTORES 
NACIONALES”

HUGO ORELLANA
DIRECTOR DE LA ACADEMIA DE KARATE DO 
SEIWAKAI 

CARLOS RIVERA V.
Ovalle
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